



PERALDO de GERONA

Jueves
10 de mayo

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

LA POLÍTICA ANTILLANA

(De La Unión Española, de Cuba)

Algunas veces hemos lamentado la diferencia con que la prensa peninsular ha venido mirando las cuestiones políticas suscitadas en los antiguos dominios españoles cedidos ó entregados á Norte América á consecuencia de la guerra del 98. En realidad, España se halla tan ligada con las islas de Cuba, Puerto Rico y Filipinas por los estrechos lazos creados durante cuatro siglos de existencia común, y ha de pasar tanto tiempo antes de que desaparezcan—si es que desaparecen alguna vez—los intereses comerciales existentes entre la antigua metrópoli y sus últimas colonias, que no se concibe cómo no hayan despertado interés en los españoles de allende el mar los actuales problemas antillanos y filipinos.

Pero á medida que pasa el tiempo y va cicatrizándose la herida abierta en el cuerpo nacional por los últimos desastres, los ojos de nuestros compatriotas se vuelven hácia estas regiones nacidas á la civilización al soplo vivificador de España, ansiosos de que en ellas renazcan la felicidad y el progreso á que son acreedores.

Preocupándose de la suerte de Cuba y Puerto Rico, el órgano oficioso del señor Maura publicó un sensato artículo deplorando que la falta de unión de los elementos antillanos haya dado ocasión á los gobernantes americanos para exportar moral y materialmente á ambas islas.

El artículo en cuestión quizá sea tildado por algunos cubanos y portorriqueños de apasionado ó injusto, porque no á todos nos es dado reconocer nuestros propios defectos; pero el examen sereno del editorial demuestra que el articulista no ha hecho otra cosa que mostrar la causa principal de los graves males en que se ven envueltas las dos antiguas Antillas españolas, con el fin de que puedan ser oportunamente remediados.

Dice el articulista, lamentándose, que abandonados á sí mismos cubanos y portorriqueños, se han dejado dominar por los propios apasionamientos de antaño, y si por un lado se han mostrado intranquilos é inquietos, por otro no han llegado á organizarse para el ejercicio de sus derechos y recabar la autonomía libre de toda extraña intervención.

Concretando la cuestión á la isla vecina, hace notar que España luchó más que con nada con la peculiar manera de ser de los naturales del país. «Hoy—agrega—los yankees se afanan por sostener la presa sin amor á los naturales, sin ver en ellos los respetos que merece la ciudadanía, sin tratar de que se añaje el nudo que los ligó á la Unión americana. Véase lo que en la isla de Puerto Rico sucede: en un solo año hubo tres gobiernos insulares. La perpétua discordia entre los mismos autonomistas sigue allí dividiendo en bandos que se aborrecen cordialmente á los ya eman-

cipados insulares. La impotencia de la nación norte-americana no puede servirnos de consuelo, al recordar cuánto tuvimos que trabajar nosotros para imponer una misma dirección á todas las voluntades dispersas y hacer más amorosa la dependencia colonial».

En cuanto á Cuba, *El Español* lamenta que la masa directora que aspira á vivir la vida política de este nuevo período, esté animada de las mismas ansiedades de otros tiempos y no acierte á desarmar á mister Wood de los instrumentos de represión que le brindan con sus diferencias pertinaces.

Como contraste al cuadro sombrío que políticamente presentan hoy Cuba y Puerto Rico, el colega hace notar que mientras tanto los españoles de Méjico y Buenos Aires, intervienen en la gobernación de las dos repúblicas y contribuyen á su progreso y prosperidad. «Hay entre esos pueblos y España—dice—corrientes de simpatía, aquéllas que unen al padre anciano con el hijo emancipado que ya pasó de la juventud. Hace ya mucho tiempo que desde Buenos Aires se proclama la necesidad de que se convenga un tratado de comercio entre España y la República Argentina. No solamente por las relaciones literarias quieren comunicarse con nosotros los que con el culto al idioma han conservado el cariño á la metrópoli, sino también por los productos de nuestro suelo y de nuestra industria».

Reconociendo que en Buenos Aires, como en la mayor parte de la América del Sur, hay ese germen perenne de rebelión que tanto daño causa, conviene *El Español* en que allí la vida mercantil no se interrumpe ni un sólo momento; las industrias se desarrollan con lentitud, pero con firmeza, y el alma española flota en aquellos espacios en que nuestra bandera tremoló aclamada por los bonaerenses, cuando en las aguas de Santiago se hundían nuestros buques como enseña que en el fondo del mar testimoniará la soberanía española.

Opinamos como el colega que existe entre aquel pueblo y Cuba y Puerto Rico una radical diferencia que nos habla de la tardanza con que ha de inaugurarse en estas islas una existencia normal; pues si el primero no tenía enfrente ninguna nación americana que le sojuzgase, las Antillas tienen su natural enemigo en la exaltación de sus hijos y en la molesta posición política del país, creada por la intervención yankee.

De todos modos, acierte ó yerre *El Español*, su juicio prueba el interés que le inspiran los acontecimientos que en Cuba y Puerto Rico se desarrollan.

LA LOCURA DE FRAY JESÚS

I

Fray Jesús, sesudo varón, científico eminente, alma del convento, sentía reverdecer una pasión volcánica, ha tiempo olvidada por completo.

¿Como pudo ocurrirle aquello? No se sabe. Solo sí se veía al padre Jesús triste,

meditabundo, abatido, ya rojo y jadeante, ya pálido é inmóvil, discurrir largas horas por los claustros del monasterio.

Cuando la comunidad estaba en el coro y el órgano lanzaba sus místicas melodías, todos los frailes veían al padre Jesús dando lentas cabezadas, y como final, quedar con los ojos fijos en el facistol, arrobándose en los salmos del *salterium*, como si quisiera desentrañar lo poético de sus escritos; esto veía la comunidad, y el padre Jesús veía una sombra de mujer alzándose entre el torbellino de notas, entre el conjunto de letras; la veía adquirir formas reales, la veía que le llamaba y con satánicos gestos le incitaba, y primero apartaba la vista con horror, miraba al suelo, y luego erigíase con altivez desafiando las miradas de la visión.

Otras veces en su celda, abismado en estudios de alta trascendencia, «la veía surgir», hundía la cabeza entre las manos, y orando esperaba que se marchase.

Otras veces en el huerto, cuando paseaba abstraído en la contemplación de las flores que nacían en los macizos, surgía de entre éstos la sombra, y fray Jesús echaba á correr con carrera frenética, como un verdadero loco, y llegaba trémulo á su celda, donde también la veía en las sillas, en la cama, en los libros, en la mesa. Entonces, era cuando en el paroxismo del furor lanzaba al viento imprecaciones horribles, abrumadoras, aporreando todos los objetos de su celda, mascullando frases, en fin, con sangre en la conjuntiva y espuma en los labios.

Todos le tenían por un loco, por un enajenado, y hasta que el prior del convento no se le sometió á conferencia, nada se supo.

II

—Fray Jesús, ¿qué tiene?

—¡Padre prior, mi alma pertenece al infierno, soy un sacrilego, soy indigno del favor de Dios, no puedo salvarme, no puedo ser mártir!

—Reflexione, hermano Jesús; ¿que le ocurre?

—Necesito desahogarme, verter llanto en abundancia, volver al mundo del mal y castigar la causa de todas mis desventuras; yo no puedo estar más tiempo en una celda que es tan pequeña para contener mi dolor!, una celda que es testigo de horribles quimeras; ¡ah! no, no puedo estar, caería sobre un terrible sacrilegio, sería una blasfemia.

—¡Hermano!...

—Sí, padre, sí; una mujer fué mía, allá en el mundo, ¡sólo mía! y luego la olvidé por otra; fui malo, lo sé, no pensaba, era un loco; aquella primera mujer murió, así me lo comunicaron, y yo, arrepentido, ví el cielo abierto en un monasterio, y aquí entré, y ya todo, todo lo había olvidado; pero hace tiempo me he enterado que vive, ¡la he visto! y yo quiero poseerla; se me aparece y me invita para que la acompañe, ¡y no pudiendo!... sufro lo indecible; mi tormento es inverosímil, mis pasiones chocan y estalla confundíendome sus pedazos...

—Hermano Jesús, modere con la templanza del corazón el conflicto.

—Padre prior, mi corazón ha muerto en la horrenda batalla que ha sostenido; tengo solo alma ¡alma que ama con vehemencia!, y en el sitio del corazón ¡ay! tengo una muralla que encarcela la nostalgia de los celos.

ENRIQUE FERNÁNDEZ Y GUTIERREZ.

Noticias

Un recadito al alcalde

Ha puesto usted empeño, señor alcalde, (empeño que aplaude el vecindario, lamentando solamente que no haya sido mas que para eso), en limpiar y desinfectar la travesía de la Auriga, y lo ha conseguido, no por completo, porque desarraigando vicios en Gerona es muy difícil, pero acercándose mucho á ello. La atención que ha puesto en dicha travesía le habrá seguramente privado de reparar en el estado del callejón contiguo.

El cierre de este callejón fué concedido en la creencia de que de este modo se conservaría limpio y expedito para que en días de aguaceros circulase bien por él el agua, pero, vea usted, señor Catalá, como se encuentra de obstruido y súcio y se convencerá de que no se ha conseguido el fin que se perseguía ó que se simuló como motivo para el cierre.

A parte de esta razón para que ordene usted inmediatamente su limpieza, y haga entender á los vecinos que no deben tomar el callejón por estercolero, hay la poderosísima de que la higiene sale perdiendo mucho con el actual estado de aquella travesía y por ende la salud pública está amenazada.

Ha estado en Barcelona, con el fin de saludar á su jefe y amigo el ministro de la gobernación que ha pasado cuatro ó cinco días en la ciudad condal, el gobernador civil de esta provincia don José Montaner.

El otro día, á nuestro distinguido amigo, el conocido hacendado don Ramón Casagran, le sustrajeron del bolsillo, en la estación de esta ciudad y en el acto de subir al tren que le había de conducir á Figueras, una cartera conteniendo 2.000 pesetas en billetes de banco.

Han sido aprobados el proyecto y presupuesto formulados por la delegación de hacienda de esta provincia para la reconstrucción de los indecentes retretes de aquella dependencia del Estado y arreglo de algun desperfecto en los tejados y despacho del delegado.

Como fuimos los primeros que desde estas columnas pedimos la ejecución de obras tan necesarias, insistiendo una y otra vez en la urgencia de la realización de las mismas, motivando con un recadito al alcalde que este, por razón de higiene pública, interesase al gobernador y al delegado en este asunto, reiterando el señor Eulate á la dirección general de propiedades lo imprescindible que se hacían las reparaciones, legítimamente nos complacemos en que haya venido la autorización.

Sabemos que el señor delegado de hacienda ordenará el comienzo de las obras, solicitando para su dirección el auxilio del arquitecto provincial tan pronto co-

mo reciba el correspondiente libramiento.

Ha contraído matrimonio en esta ciudad, la distinguida señorita de Salvador, hija del comandante de infantería afecto á esta zona de reclutamiento, del mismo apellido, con nuestro amigo don Román Perez, funcionario de la delegación de hacienda de esta provincia.

Deseamos á los nuevos esposos toda suerte de venturas.

La acreditada fonda Peninsular, antigua de San Antonio, de nuestro amigo el reputado cocinero don Juan Nicolás, vá á ser objeto de notables reformas que han de redundar en beneficio de los numerosos parroquianos de aquel acreditado establecimiento, siendo las principales la construcción de un gran comedor, una espaciosa escalera y el arreglo de algunas habitaciones.

El alcalde de esta ciudad y el concejal señor Estech, acompañados del veterinario inspector visitaron el otro día el edificio destinado á la venta de pescado, con el fin de ver la manera de poder llevar á cabo las reformas propuestas por este último y que considera necesarias para el mejor servicio del público. Algunas fueron acordadas de momento y otras, para las que es preciso hacer algún gasto, han sido propuestas al ayuntamiento.

El cambio de aquellas sucias y feas esteras (que tienen el inconveniente de no poder ser retiradas con facilidad para ventilar el edificio) por cómodas persianas, parece que á los visitantes se les antojó un lujo y... no quisieron tomarlo en consideración.

Si este cambio no se realiza, será sin embargo debido á que no hay ningún concejal que venda persianas ó á que los que las venden no tienen de padrino al eterno repartidor de *gangas municipales*.

A mas del notario para esta ciudad de que dimos noticia en nuestro número anterior, han sido nombrados para ocupar las notarías vacantes en esta provincia, los siguientes señores que ocupaban el primer lugar de las ternas formadas en las últimas oposiciones:

Para la de Figueras, vacante por defunción de don Juan Conte Lacoste, don Salvador Dali y Cusi y para la de Palafrugell don Enrique Ferrán.

La presidencia de la diputación provincial ha acordado expedir desde hoy despachos de apremio contra los ayuntamientos deudores por contingente provincial.

Durante los días que se expresan á continuación, el personal facultativo de este distrito practicará las siguientes operaciones de demarcación minera:

Mayo 14, 18 y 21, en las minas «Agamemnon», «Mendas» y «Calchas», de plomo y sitas en Anglés; 29, «Providencia», de antimonio, en Oix; junio 1, «Defensa», de hierro, en La Bajol; 4, «Demasia aumento Carmen», de plomo, en Monrás y 6, «Estrella», de hierro, en San Juan de Palamós.

Ha sido promovido á la categoría de jefe de negociado de tercera clase, con el sueldo anual de 4.000 pesetas, disponiéndose que siga prestando sus servicios en la jefatura de obras públicas de esta provincia, nuestro distinguido amigo el ingeniero de caminos, canales y puertos don Ignacio Toll, al que con este motivo felicitamos.

En uso de la licencia que le ha sido concedida, ha salido para Salamanca en

donde contraerá matrimonio con una distinguida señorita de aquella ciudad, el oficial vista de la delegación de hacienda de esta provincia don Bernardo Vasallo.

El sábado terminó en esta ciudad el período en que se autoriza el sacrificio de reses de cerda.

¡Cuánta tontería patrocina nuestro ayuntamiento!

La delegación de hacienda de esta provincia ha sido autorizada para devolver á Juan Batlle Xart, recluta de esta zona, la suma de 1.500 pesetas con que se redimió del servicio militar, habiendo resultado después ser excedente de cupo.

Durante el primer trimestre de este año se han extraído de las minas de esta provincia, según relación presentada por los dueños de las mismas, 99.977'50 quintales métricos de distintos minerales, cuyo valor, á boca de mina es de 83.067'80 pesetas, pagando por impuesto y recargos, á la hacienda, la suma de 1.993'56 pesetas.

Dice un colega que volverá á removerse el proyecto de un ferro-carril de Olot á Gerona, pasando por Bañolas.

Hoy á las once de la mañana, en la delegación de hacienda se celebrará junta de parificación de valores.

Le ha sido concedido el retiro provisional para esta provincia con el haber mensual de 28'13 pesetas, al carabinero Manuel Salgueiro Perez.

Gracias á la oportuna intervención de nuestro compañero en la prensa don Dario Rahola, director de *El Autonomista* de esta capital, que reclamó y obtuvo cumplidamente el auxilio del jefe de vigilancia, primero, y del gobernador, después, evitose el otro día que un padre, cuyos fines nos son desconocidos, encerrase en el convento que hay en la calle de Ronda á una hija suya que, llorando y desesperada, se resistía á lo que tenía todos los visos de un atropello.

Por iniciativa de su digno presidente, nuestro distinguido amigo señor marqués de Camps, el Instituto Agrícola Catalán de San Isidro proyecta conmemorar el 50.º aniversario de su fundación con un certamen, primero de una serie que anualmente se propone celebrar aquella importante asociación, dedicado exclusivamente á la presentación de la patata, en sus diferentes clases y procedencias y de los productos industriales elaborados con dicho tubérculo, como destilaciones, harinas, etc.

Después de brillantes ejercicios de oposición, ha sido nombrado notario de La Selva (Tarragona) nuestro ilustrado colaborador y estimado amigo, el abogado de esta ciudad, don José Loperena y Romá, al que cordialmente felicitamos con tal motivo, deseándole muchas prosperidades en su carrera.

Ha sido resuelto favorablemente la petición del pueblo de Urús de disgregarse del distrito que formaba con Dás, quedando en cada uno de dichos pueblos una escuela mixta completa.

A partir de primero del actual todos los timbres móviles (que ahora solo serán de cinco céntimos) que se fija en los telegramas, mientras no se establecen las hojas timbradas ó para completar la tasa cuando estén establecidas, se inutilizarán por los interesados, previamente

te á la expedición del telegrama, expresando en cada timbre móvil, por número sin enmiendas ni raspaduras, el día, mes y año del documento en que se fije representado el mes por el número de orden que le corresponda con relación á los doce meses del año. La falta de este requisito se considerará como omisión del timbre.

Han sido baja en la comandancia de carabineros de esta provincia los siguientes señores pertenecientes á la misma:

Segundo teniente don Joaquín Aiguabella Algau, por ascenso á primero y pase á la comandancia de Navarra; el cabo José Cardona Marti, por traslado á la de Mallorca; el carabinero Juan Bautista Llopis Gironés, por defunción; los idem José Delgado Moreno, León Morales Hortelano y Jacinto Fons Galitó, por haber obtenido la licencia absoluta; el idem Francisco San Martín Castejon, por ascenso á cabo y pase á la comandancia de Tarragona y el idem Juan Banero Arenaga, por rescisión de su compromiso.

No es cierto, como aseguró un colega local, que haya habido rectificación sobre rectificación en el asunto del cobro de contribuciones del actual trimestre.

Siguiendo los procedimientos antiguos, el plazo de recaudación voluntaria tenía dos períodos: uno, del día primero de mayo al 31 del mismo, en que los recaudadores iban á hacer efectivo el recibo al domicilio del contribuyente y otro de 1.º á 10 de junio en que el contribuyente podía ir á pagar al domicilio del recaudador.

Por disposición reciente de la dirección general del ramo, aquel primer período del plazo voluntario, terminará el 25 de este mes en vez del 31 y este segundo período finirá el 31 del corriente en vez del 10 de junio. Y esta no ha sido rectificad.

Ya saben pues á que atenerse nuestros lectores.

Ha sido destinado á la comandancia de carabineros de esta provincia, el primer teniente del cuerpo, que servía en la de Barcelona, don Eduardo Gómez Rosas.

Le ha sido concedida la pensión anual de 182'50 pesetas, á Maria Angela Juanola Roura, como madre del soldado José Corominas fallecido en Ultramar, é hijo de esta provincia.

Lo Geronés, queriendo sin duda escribir una bufonada, para nombrar nuestra provincia dice: «*lo trós de Catalunya batejat oficialment ab lo nom de provincia de Gerona*»; y en cambio en el mismo suelto de crónica demuestra que no sabe escribir los nombres de otros *tróssos* de Cataluña, llamando «*Esterrid' Armeo*» tal como lo han llamado recientemente periódicos escritos en mal castellano, al pueblo de Lérida, que en catalán, *batejat* y sin *batejar* es *Esterrid' Aneo*.

Mas sentido común, colega, y mejor geografía.

Le ha sido concedida la gratificación de continuación en filas devengada á razón de 22'50 pesetas mensuales, al sargento del regimiento de San Quintín de guarnición en esta plaza, Francisco Rovira Bernis.

Han renunciado los nombramientos de maestro de San Clemente de Sasebas y maestra de Esponella respectivamente, don Pedro Camarcasa y doña Dolores Mill.

De la sección «*Ecos de España*», de nuestro colega de Cuba *La Unión Española*:

«Ya han principiado en Gerona las obras de construcción de una línea de tranvías que ha de pasar por el interior de la ciudad de referencia, partiendo de Sarriá y terminando en Salt».

Ojalá fuera verdad tanta belleza!

Días verdaderamente desapacibles han estado haciendo en esta semana.

La lluvia caída, sobre todo en las noches del domingo al lunes y de antes de ayer á ayer, ha debido favorecer mucho á los campos.

El primer teniente de carabineros afecto á esta comandancia, don Antonio Tobar Nuñez, ha sido ascendido á capitán, quedando en la misma de reemplazo.

Segun nuestras noticias será destinado á la comandancia de Castellón de la Plana.

Se ha hablado mucho por ahí del asunto del nuevo derribo de murallas, fantaseando en grande, ya por lo que respecta á la seguridad del hecho ya por lo que hace referencia á los lienzos que de las mismas pueden ser derribados. No hay para tanto.

Lo que hay de cierto es que el alcalde, penetrado de la conveniencia de que desaparezcan algunos trozos de la muralla de esta ciudad, que constituyen un estorbo para la vida de la misma, y seguro de que ha de conseguirse esto si no se obra con precipitación y no se quiere abarcar mucho, fijó su atención en la pared que abarca toda la calle del Carmen, en el trozo que comprende la calle de Font Major, en el que cierra la calle de Figuerola por la puerta del mismo nombre y en el parapeto que corre á lo ancho de la carretera en la puerta de Francia y citó á una reunión particular á un señor ingeniero militar, á otro civil, al arquitecto municipal, á varios concejales y á otras personas, para consultarles respecto á la conveniencia del derribo de dichas secciones de muralla y á la oportunidad y mejor medio de pedir la autorización correspondiente.

Todos los asistentes estuvieron conformes con el pensamiento del señor Catalá y uno de ellos quedó encargado de la dirección de los trabajos conducentes á la consecución del permiso de derribo.

Por ahora, no hay más.

El señor Catalá tiene la idea (que aplaudimos sin reservas) de dar en todo lo que de él dependa el mayor impulso á todos los trabajos de esta mejora.

No es pues cierto que el derribo esté tan próximo como se ha supuesto, ni que vayan á hacerse desaparecer por ahora lienzos como el de la calle del Peso de la Paja y otros que se han señalado, porque costaría la cosa en dinero y en vencer obstrucciones más de lo que se puede gastar, ni, en fin, que haya del asunto más de lo que hemos expuesto.

Han estado en esta ciudad y en la de Figueras, como habíamos anunciado, visitando los fuertes, la sección de alumnos de la clase de fortificaciones de la escuela superior de guerra al mando del teniente coronel de ingenieros don Joaquin Llave.

A propuesta del alcalde, el ayuntamiento acordó en su última sesión dotar de uniformes de verano á los porteros de la corporación.

Continúa la empresa del Teatro Principal haciendo cuanto está en su mano para llamar gente al coliseo. El do-

mingo lo consiguió cumplidamente, registrando un lleno que se lo deseamos frecuentemente, pues lo merecen sus esfuerzos y la labor de la compañía.

Hoy se pondrá en escena una de las más hermosas producciones del insigne Echegaray, el drama «De mala raza», y para el nuevo abono abierto se cantarán algunas zarzuelitas en un acto, nuevo atractivo para los que gustan de este género.

Ha sido nombrada abadesa del convento de San Daniel, doña María Colls.

Durante el mes de abril último se han recaudado por tabacos en esta provincia 273.822'67 pesetas. Como en igual período del año anterior se recaudaron 323.696'25, resulta una baja de pesetas 49.873'58.

Hacia mucho tiempo que no se registraba baja por tal concepto en esta provincia.

Se halla en cama enfermo de algún cuidado, nuestro estimado compañero en la prensa don Julio Piferrer.

Hacemos votos por su pronto y total restablecimiento.

Tampoco ayer, y esto constituye ya un verdadero escándalo, recibimos la carta de nuestro corresponsal especial en Madrid.

Hasta cuando, señores de correos!

Para hoy se anunciaba ayer un cierre general de tiendas en esta ciudad.

A la hora en que escribimos estas líneas ignoramos que grados de certeza tendrá la noticia ni que alcance y significación se quiere dar á tal medida.

—Ha visitado nuestra redacción, el primer número de la notable revista literaria é ilustrada, *El Orbe Católico*, de Madrid, que contiene el sumario siguiente: El patrocinio de San José, por Conde. Sagrado Corazón de Jesús. «A la prensa. —Su Santidad León XIII», por don Bernardino Martín Mínguez, con ilustraciones de fotografía. —«El Catolicismo en la sociedad doméstica». —«La Salve á Nuestra Señora de Atocha», con ilustraciones fotográficas. —«Actualidad religiosa»: «La Novena de San Expedito», con ilustraciones. —«El Carmelo», por el obispo de Sión, con ilustraciones. —«La Religión en la enseñanza»: «Colmo de Chamartín», por Salazar, con ilustraciones fotográficas. —«La Santa cruz, por Gerardo Mulle de la Cerda, auditor de la rosa y receptor de la real capilla, con ilustraciones. —«La herencia adelantada» (cuento), por don Antonio Valbuena, con ilustraciones. —«Ecos de la Ciudad Santa». —«Noticias». —«Bibliografía». —«Parábola del Sembrador», con ilustración á dos tintas. «Su Santidad León XIII», en color. «La Virgen de los Desamparados», por Hastoy, en color. «Milagro Santa Casilda», cuadro de Nogales. (Ilustraciones de Hastoy, Sampedro, Varela Satorie).

—El médico higienista don Juan Jordá Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilis en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofosfitos Gimbernat.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en todas las poblaciones.

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín y Cia., Banqueros y Expendiduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 21 - principal

Por la Provincia

Gerona

Cassá de la Selva.—El día 27 del corriente se celebrará en esta iglesia parroquial, una función religiosa, en la que predicará el doctor Jaime Collell, canónigo de Vich. El «Orfeo Catalá», tomará parte en dicho acto si no se presenta ningún obstáculo.

Bañolas.—H sido nombrado agente de la sociedad de seguros contra incendios, «La Palatine», don José Bosch Boschmonar. Le felicitamos.

—En la fiesta que los obreros tipógrafos de Gerona, celebraron el domingo último en esta villa, reinó mucho entusiasmo, siendo obsequiados en los diferentes centros de recreo que visitaron.

Celrá.—La fiesta mayor que celebró este pueblo el lunes y martes últimos, estuvo regularmente concurrida.

Figueras

Se terminaron las fiestas de esta ciudad. Exceptuando el día en que tuvo lugar la corrida de toros, los demás días se ha visto poco concurrida de forasteros.

La «Cruz Roja», fué la que más trabajó para que resultaran algo lucidas las fiestas.

En el «Casino Menestral», «Erato» y «Liceo», la concurrencia fué extraordinaria.

—Han visitado algunos comercios, los investigadores de hacienda.

—Se asegura que se están practicando trabajos preliminares para la construcción de una carretera provincial, que empalmando con la que de esta ciudad vá á Llers, deberá continuar hasta Terradas.

La Junquera.—Los funerales para el eterno descanso del alma del joven don Antonio Capellá y Armet, viéronse muy concurridos. Vimos muchas familias de Barcelona, Gerona, Figueras y otras poblaciones.

Perelada.—Días pasados fueron robadas las gallinas del alcalde y de otro vecino de este pueblo. Se ignora el número de gallinas robadas, si bien se decía ascendían á un número bastante regular.

La Bisbal

Palafrugell.—Una infeliz mujer que tenía perturbadas, desde hacía mucho tiempo, sus facultades mentales, se suicidó colgándose en su propio dormitorio, después de haberse engalanado con sus mejores ropas de vestir.

San Feliu de Guixols.—Ha sido prohibido de verdad en esta villa, el juego. Así lo dice un periódico local.

—Ha fallecido doña Concepción Roca.

E. p. d.
—Los fantasmas, duendes ó brujas que aparecían en los alrededores del cementerio y que traían alarmada á una buena parte de esta población, resultaron ser.... un medio cántaro en forma de calavera que algún chusco preparaba con una bugia ó aceite.

Olot

El ayuntamiento de esta villa ha acordado quedar enterado con satisfacción de la convocatoria por el *Institut Olotí*, referente á la *Exposición regional olotina de bellas arts é industrias artísticas*, proyectada para el día 15 del próximo agosto, prestando á ella el concurso necesario y que se procure, además, si puede abarcar dicha exposición, á los ramos de agricultura é industrias locales.

—Unas carretas que cruzaban el sitio conocido por *Pont de la Creu*, atropellaron á un hombre, que en lastimoso estado fué subido á uno de los vehículos.

—La lluvia ha caído en abundancia en esta comarca, satisfaciendo la necesidad de los campos que se presentan ahora con gran lozanía.

La feria de mayo, vióse muy concurrida, abundando las transacciones.

Besalú.—Ha fallecido el cura párroco reverendo Miguel Anglada, que hacía más de veinte años regía esta parroquia. E. p. d.

Puigcerdá

Ripoll.—Los días 10, 11, 12 y 13 de este mes, celebrará esta villa su fiesta mayor, dedicada á San Eudaldo.

Figuran en el programa de los festejos, funciones religiosas, pasa-calles, sardanas y los que las sociedades de esta organicen.

El Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, ha nombrado delegado en esta, á don Ramón Miralpeix.

Camprodón.—En breve empezará la instalación del teléfono municipal entre Ripoll y esta población.

TRIBUNALES

AUDIENCIA

SEÑALAMIENTOS

Día 10.—Juicio oral. Causa: sobre disparo de arma de fuego contra persona determinada y lesiones graves. Juzgado instructor: el de Gerona. Procesado: Miguel Blanch Salgás. Defensor: letrado don Francisco de Paula Massa. Procurador: don Cándido Casellas. Ponente de la causa: magistrado don Vicente Sangenis.

Día 11.—Vista del incidente de apelación promovido por Patricio Canet y otros contra el auto del juzgado de Figueras declarándoles procesados. Apelantes: abogado don Manuel Catalá y procurador don Martín Adroher. Ponente: magistrado don Trinidad Gay.

Día 14.—Juicio por jurados. Causa: sobre tentativa de expención de moneda falsa. Juzgado instructor: el de Gerona. Procesada: María Bartrolí y Serra (presa). Defensor: letrado don Emilio Grahit. Procurador: don Cándido Casellas. Ponente de la causa: presidente don Miguel Iso.

Día 15.—Juicio por jurados. Causa: sobre tentativa de violación. Juzgado instructor: el de Gerona. Procesados: Vicente Fornells y Juan Puigdemont (en libertad). Defensor: letrado don José Baylina. Procurador: don Juan Plana. Ponente de la causa: magistrado don Vicente Sangenis.

Día 16.—Juicio por jurados. Causa: sobre robo. Juzgado instructor: el de Gerona. Procesado: Francisco Noguer Llavena, (en libertad). Defensor: letrado don Alberto Quintana. Procurador: don Jaime Mirallas. Ponente de la causa: magistrado don Trinidad Gay.

Curiosidades y recetas útiles

Datos estadísticos

Abierta la exposición de París, conviene dar una idea de los ingresos efectuados en sus teatros durante las exposiciones de 1899 y 1900.

Desde el 1.º de mayo hasta el 1.º de noviembre, los ingresos alcanzaron la cifra respetable de 14.885.249 francos.

El teatro de la Opera realizó 2.580.850 francos; la Comedia francesa, 1.103.041; la Opera cómica, 1.066.079; el Odeón, 307.638, el Chatelet, 1.436.980, y por ese tenor los teatros menos importantes han realizado cantidades que en tiempos normales no hubieran conseguido jamás.

En la Opera se dieron las principales obras del repertorio: «Hugonotes», «Roberto», «Rigoletto», «Fausto», «Aida», etc.

El teatro Francés dió todo su repertorio romántico y clásico.

La Opera cómica con «Mignon», «Carmen», «Mircille» y otras obras entretuvo á su público.

El Odeón inauguró la exposición con el «Mariage de Figaro».

El Chatelet, ofreció á los extranjeros «Tour de Monde» y el «Prince-Solul».

Casi todos los teatros presentaron obras conocidas y estudiadas.

Este año sucederá lo mismo, y creemos que la intención es buena, pues con obras estudiadas, el extranjero experimentará mayor placer, pudiendo ver representadas con mayor perfección las piezas conocidas de los actores.

«L' aiglón», en el teatro de Sarah Bernhad, figurará durante toda la exposición, en el programa de dicho teatro.

Dos anécdotas de Sarasate

Cuando hace algunos años estuvo en Génova, Sarasate, fué objeto de ovaciones delirantes y de todo género de consideración.

En el municipio de aquella ciudad se le enseñó el violín de Paganini, por nadie tocado hasta entonces desde que se le con-

servaba como objeto el más preciado de aquel museo.

Sarasate fué invitado á tocar en el violín de Paganini, y los que tuvieron la suerte de oírle, quedaron maravillados.

Consecuencia de la audición y de la visita, fué el obsequio valioso hecho por el municipio genovés á nuestro ilustre compatriota: una reproducción en miniatura del célebre violín encerrado en un estuche de oro y piedras preciosas, cuyo valor es de muchos miles de liras.

Asegura quien esto relataba, que Sarasate lleva siempre consigo el «recuerdo de Génova», enfundado en una bolsita de terciopelo, y en el bolsillo derecho del chaleco. Y que el tal violín debe estar considerado como un talismán por su dueño, en quien todos han podido observar la frecuencia con que, durante los conciertos, se lleva la mano derecha al bolsillo del chaleco, para «tocar» el violín de Paganini, cuando no «toca» su Stradivarius.

Refería otro—artista muy apreciado del público madrileño—que se encontró uno de los años últimos en la misma fonda de una ciudad del Norte de España, donde también se hospedaba Sarasate. La fondista quiso cobrar al gran violinista «engrande», y le puso la cuenta á razón de 50 duros diarios de hospedaje.

Sarasate pagó sin protestar, y despidiéndose, la dijo:

—Vaya, adios, señora. Me voy á tocar el violín... para usted.

Para quitar las manchas de la franela

Bátase una yema de huevo y añádase una cucharadita de glicerina; mójese la mancha con esta mezcla y déjese sear; lávese lijamente y, si es necesario, repítase la aplicación.



Santoral.—*Día 10, jueves.*—Santos Antonino obispo, Gordiano y Epico mártires, Job profeta, Gataldo obispo y Dioscorides mártires.

11, viernes.—Santos Mamerto obispo, Mayolo abad, Poncio, Eudaldo y Anastasio mártires y Iluminado confesor.

12, sábado.—Santos Domingo de la Calzada confesor, Nereo, Acudeo y Pancracio mártires, Epifanio obispo y Santa Electa mártir.

13, domingo.—*IV despues de Pascua.*—Santos Pedro Regalado confesor, Juan Silenciaro obispo y confesor y Santa Argentea mártir.

14, lunes.—Santos Bonifacio mártir, Pacomio abad y confesor, Poncio mártir y Santas Justa y Justina.

15, martes.—(Antes †) Santos Isidro labrador, Torcuato y Simplicio obispos y mártires, Witesindo y Mancio mártires.

16, miércoles.—Santos Juan Nepomuceno mártir, Ubaldo obispo, Peregrino obispo y mártir, Brandano abad y Santa Máxima.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia de las Beatas, y el domingo empiezan en la Iglesia de las Bernardas, siendo las horas de exposición por la mañana de ocho á once y media, y por la tarde, de las seis y cuarto á las ocho y cuarto.

Corte de María.—Hoy jueves, día 10, se hace la visita á Nuestra Señora de Loreto, en los Dolores.

El viernes, día 11, á Nuestra Señora del Amor Hermoso, en los Dolores.

El sábado, día 12, á Nuestra Señora de la Merced, en los Dolores.

El domingo, día 13, á Nuestra Señora del Remedio, en San Pedro.

El lunes, día 14, á Nuestra Señora de los Dolores, en su Iglesia.

El martes, día 15, á Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

Y el miércoles, día 16, á Nuestra Señora del Carmen, en su Iglesia.—A.

ANUNCIOS

COLMADO
DE LORENZO MASSA
Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa enbotellados, del Priorato y Aragon.—Bacalao legítimo de Escocia.

Servicio á domicilio

Federico Maresma
6, Abeuradors, 6.

Perfumería Novedades
Guantes Paraguas
Sombrillas Boquillas
Petacas Gemelos
Corbatas Cepillos
Calcetines Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

CORREOS

Líneas	Entradas	Salidas
Madrid.	9'30 mañana y 5'45 t.	6'45 mañana y 2'30 t.
Barcelona.	9'30 » y 5'45 »	6'45 » y 2'30 »
Francia.	7'30 » y 3'15 »	8'30 » y 5 »
Puigc., Rip., Olot, Bañolas	5'30 »	11 »
San Feliu de Guixols.	7'30 » y 3'15 »	8'30 » y 5 »
Amer.	2 »	8'30 »
Vilablareix y Estañol.	7'30 »	10'30 »
San Aniol y San Gregorio	7'30 »	10'30 »

Despacho de certificados y cartas en lista: de 10 de la mañana á 1 de la tarde. Id. de valores declarados: de 10 á 12 de la mañana.

Id. correspondencia falta de franqueo: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.

Apartados, oficiales y particulares: á las 10 de la mañana y á las 6 de la tarde.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche; la del buzón de la administración principal, 10 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos y la de los buzones de las estaciones de los ferro-carriles, 5 minutos antes de la llegada de los trenes.

Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas con valores declarados, las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

Capital social	40.000.000 de francos
Reservas.	11.205.000 »
Primas á cobrar.	79.650.334 »
Total.	100.855.334 »
Capitales asegurados.	17.272.202.816 »
Siniestros pagados.	229.000.000 »

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24

DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

Vino de kola Gimbernat Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y despertador de todo organismo empobrecido. Frasco, 8 reales.

Pastillas gelatinosas Gimbernat CORO-BOROSÓDICAS CON COCAINA, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable á oradores y cantores. Caja, 8 reales.

Licor dinamogenico Gimbernat á base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) Nogal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre. Frasco, 8 reales.

Pastillas Gimbernat CONTRA TODA CASE DE TOS. Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas, expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales.

De venta farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en todas las farmacias y droguerías bien surtidas.

BANCO AGRÍCOLA ESPAÑOL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITOS Y SEGUROS Á PRIMA FIJA

Capital social: 1.000.000 de pesetas

elevable á 5.000.000

Seguros de incendios heladas y pedriscos sobre cosecha. Seguros de incendios Seguros sobre la vida y de supervivencia. Seguros sobre la vida y accidentes fortuitos de los ganados.

Préstamos á labradores al 6 por 100 anual.

Fundado este Banco con el especial objeto de favorecer los intereses de las clases agrícolas de nuestro país, indemnizándoles de las pérdidas que puedan sufrir sus propiedades; interesa á todo labrador informarse de las ventajosas condiciones en que puede llevar á cabo, el seguro de sus cosechas, ganados y demás.

Pídanse prospectos tarifas á los señores Delegados en provincias ó al domicilio social

Felipe V, 2, entresuelo.—Madrid.

Invitación para participar á la próxima

Gran Lotería de Dinero

500,000

Marcos

Pesetas 800,000

o aproximadamente como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especiallymente:

1	Premio	300000
1	Premio	200000
1	Premio	100000
2	Premios	75000
1	Premio	70000
1	Premio	65000
1	Premio	60000
1	Premio	55000
2	Premios	50000
1	Premio	40000
1	Premio	30000
2	Premios	20000
26	Premios	10000
56	Premios	5000
106	Premios	3000
206	Premios	2000
812	Premios	1000
1518	Premios	400
36952	Premios	155
19490	Premios	300, 200, 134, 104, 100, 73, 45, 21.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por el Estado de Dinero, es la más segura y la más beneficiosa para los jugadores. Todo el capital nivel 8880 billetes gratuitos imparte

11,764,525

Pesetas 19,000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arboles indicados 69,180 premios hallados seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 25,000, asiendo en la tercera á 10,000, en la cuarta á 5,000, en la quinta á 2,000, en la sexta á 1,000, y en la séptima clase podrá en caso más feliz, eventualmente importar 500,000, respectivamente 500,000, 500,000, Marcos &c.

La casa Intersortida invita por la presente á interesarse en esta gran Lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correos remitidos por Valtres declarados, ó en libranzas de Gros Mittons, sobre Madrid ó Barcelona, estendiéndose á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase queda:

1 Billeto original, entero; Pesetas 10

1 Billeto original, medio; Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en todos los portmouros se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armazas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificando el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números sorteados, prevista de las armazas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía no contraria á los interesados. Los billetes podrán ser vendidos por separado antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben ser remitidos directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

25 de Mayo de 1900

Valentin y C.^a

HAMBURGO
Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

DISPONIBILE